

GACETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL SABADO 16 DE FEBRERO DE 1811.

FRANCIA.

Paris 27 de diciembre de 1810. Continúan los diarios de esta capital dando cuenta de la quema de los géneros ingleses, tanto en lo interior de Francia, como en los demas países sujetos á la influencia de nuestro gobierno. Breda, Baireuth, Darmstadt, Hamburgo, Francfort, Milan, Génova y otras ciudades comerciantes han sido testigos de estas escenas en que ha perecido parte de los capitales de sus moradores de órden de un extranjero, á quien no conocen sino por estas y otras señas de la misma clase. Sin embargo las gacetas dicen que los pueblos ven con gusto semejantes espectáculos. El gabinete de Berlín, de cuya órden hay secuestrada una inmensa porcion de géneros procedentes del comercio ingles, ha dado ya disposiciones para la execucion del decreto incendiario, que acabará de exaltar la desesperacion de los pueblos prusianos. En Suecia parece que no ha lugar á la quema, porque habia sido tal el cuidado en precaver la introduccion, que no se han encontrado mercancías en que verificarla.

Por un decreto imperial se ha mandado que las drogas medicinales existentes en Holanda, y que sean productos coloniales, no puedan introducirse en Francia sino pagando el 50 por 100; exceptúa algunas que podrán introducirse solo por el puerto de Ambéres.

Escriben de Ruan que se habia cogido una cuadrilla de salteadores compuesta toda de judíos, y aunque al pronto se dijo ya que era numerosa, todavia lo era mas de lo que se habia dicho. Parece que el tribunal criminal de Maguncia reclama estos reos, como parte de la compaña de bandidos de Damian Hessel.

El 10 del corriente el senado conservador tuvo sesion extraordinaria; presidida por el príncipe archicanciller. En ella se formó el senadoconsulto, concerniente á la reunion de Holanda y de las ciudades Anseáticas al imperio frances, que dice así:

Art. I. La Holanda, las ciudades Anseáticas, el Lauemburgo y los países situados entre el mar del Norte, y una línea tirada desde el confluente del Lippe con el Rhin hasta Halteren; desde Halteren al Ems, por encima de Telger; desde el Ems á la junta de los rios Var-

ra y Weser, y desde Holzenau, sobre el Weser, al Elba por encima de la confluencia del Heckenitz, harán parte integrante del imperio frances. — II. Estos países formarán diez departamentos al saber: los de Zuiderzea, Bocas del Mosa, Issel superior, Bocas del Issel, Frisia, Ems occidental, Ems oriental, Ems superior, Bocas del Weser, y Bocas del Elba. — Estos departamentos enviarán al cuerpo legislativo, el número de diputados siguiente: el Zuiderzea 5; Bocas del Mosa, 4; Issel superior, 3; Bocas del Issel, 2; Frisia, 2; Ems occidental, 2; Ems oriental, 2; Ems superior, 4; Bocas del Weser, 3; Bocas del Elba, 4. — IV. Los diputados se nombrarán en 1811, y se renovarán en el año á que pertenezca la serie en que se colocará el departamento á que corresponde cada uno. — V. Los departamentos están clasificados en esta forma; primera serie, Bocas del Mosa, Ems occidental; segunda, Frisia, Ems superior; tercera Zuiderzea, Ems oriental; cuarta, Bocas del Issel, Bocas del Elba, y quinta Issel superior, Bocas del Weser. — VI. Para los departamentos de Zuiderzea, Bocas del Mosa, Issel superior, Bocas del Issel, Frisia y Ems occidental, habrá un tribunal imperial, y será la capital el Haya. — VII. Para los departamentos del Ems oriental, Ems superior, Bocas del Weser y Bocas del Elba, habrá otro tribunal imperial, y la capital será Hamburgo. — VIII. Se establecerá una senatoría en los departamentos comprendidos en la jurisdicción del tribunal de la Haya y otra en los de el de Hamburgo. — IX. Las ciudades de Amsterdam, Rotterdam, Hamburgo, Brema y Lubek están comprendidas en el número de las ciudades privilegiadas cuyos corregidores asistirán al juramento del emperador en su elevación al trono. — X. La comunicación del mar Báltico se hará por un canal que principiando de el de Hamburgo á Lubeck, comunicará del Elba al Weser, del Weser al Ems, y del Ems al Rhin. — XI. El presente senadoconsulto orgánico se presentará con un mensaje al emperador y rey.

En la misma sesión se determinó también unir al imperio frances el Valais, que pertenecía á la Suiza, y formará un departamento con el nombre del Simplon, quedando adjudicado á la jurisdicción del tribunal de Leon.

ESPAÑA.

Salamanca, 15 de noviembre. Sin embargo de que el número de franceses enfermos en esta ciudad no pasa en la actualidad de 800 hombres, han muerto en lo que va del mes 436.

Las fuerzas que ha reunido el general Drouet para socorrer á Masena, ascienden á 2556 caballos y 8780 infantes en esta forma. — *Rezagados del ejército frances de Portugal:* 1230 caballos de los regimientos 8, 10, 17 y 18 de dragones; y 1400 infantes de los regimientos 2.º y 58 de línea con 500 convalecientes. — *Tropas que han entrado nuevamente de Castilla:* 1326 caballos de cazadores de los números 7, 13 y 20 con algunos gendarmas; y 7380 infantes de los regimientos de línea 26, 38, 39, 40, 54, 63, 66 y 76, del 17, 21

y 28 de infantería ligera, y del batallón del príncipe de Neufchatel, con 100 artilleros, 80 gendarmas y 1000 convalecientes. — La artillería consistió en 2 obuses y 8 cañones de á 4 y á 8. — De esto se compone el 9.º cuerpo mandado en jefe por Drouet, conde de Erlon. Sirven en él los generales Claparede y Seras, generales de división, Thiebaut, jefe del estado mayor, Fournier, comandante de la caballería y Gafdanne de la vanguardia. Dos regimientos de dragones se repartieron en los caminos de Madrid y de Benavente: unos mil hombres de infantería y caballería han quedado de guarnición en esta ciudad, y el resto ha salido para Almeyda.

Del 21 de diciembre. El 15 de este mes han salido de aquí 2 obuses y un cañon con varias cajas de municiones, perteneciente todo al noveno cuerpo del mando de Drouet: su dirección es hacia Almeyda, en donde se hallan reunidas algunas fuerzas. Los regimientos de á caballo de los números 7, 13 y 20 con su general Fournier han pasado á Toro y Zamora, porque aquí no se halla la paja y cebada suficiente para tantos caballos, y ya anda escasisima para los trénes y demas caballerías que permanecen aquí. Diariamente se nos anuncia la llegada de tropas de la nueva guardia imperial que dicen ha entrado en Valladolid; pero nunca se verifica; y los oficiales franceses de algun juicio, y que saben á fondo la verdad, ni esperan grandes refuerzos, ni á Napoleon. Han llegado aquí algunos oficiales, cirujanos y soldados del cuerpo de Junot, que se separaron de él el 15 de noviembre: su tránsito por Portugal ha sido muy trabajoso, y cuentan las infinitas miserias que sufría el ejército ya en aquel tiempo, agüerando muy mal del resultado de sus operaciones. Los jefes aparentan que nada saben; pero el movimiento de Drouet que salió precipitadamente el 14 de Ciudad-Rodrigo, habiendo dado galleta á sus tropas para 8 días, manifiesta que trata de penetrar en Portugal á toda costa para auxiliar las operaciones de Massena. Algunas de sus tropas han quedado en los pueblos de la rivera del Duero, y aquí siguen sus equipages, les empleadas de hacienda y el general Thiebaut, que vá á salir dentro de pocos días para Ciudad-Rodrigo.

Algunos destacamentos de D. Julian Sanchez que circulan por tierra de Alva y cercanías de la sierra de Francia, impiden á los enemigos hacer requisiciones. Hoy sale de aquí un gran convoy de galleta para Ciudad-Rodrigo, y le han precedido muchos cañones de hilas.

Castropol. 11 enero de 1811. El mariscal de campo D. Xavier Losada, comandante en 2.º del principado, ha dirigido desde el cuartel general de Llamas de abaxo, los partes siguientes al general en jefe D. Nicolas Mahi.

28 de diciembre de 1810. "El plan de que V. E. está instruido se executó; pero sus resultas no fueron tan favorables como me habia atrevido á esperar. La necesidad de hacer pedidos considerables de raciones con mucha anticipacion, hizo desde luego presumir á los franceses que se trataba de un movimiento general; y siendo por otra parte forzoso por causa de los rios hacer un rodeo de algunos días de

marcha para verificar el ataque por los puntos mas ventajosos, tuvieron los enemigos tiempo de espiar nuestros movimientos, de fortificar aquellos puestos en que podian recelar alguna tentativa, y de situar sus fuerzas de manera que pudiesen acudir prontamente á una y otra parte. En medio de todo esto, el brigadier Bárcena con la vanguardia marchó á reunirse con el brigadier Castañon, y obrar unidos; pero estando fortificados los puentes de Soto, por donde el primero debia penetrar, hubieron de contentarse ambos con pequeñas ventajas, segun las noticias que hasta ahora tengo. El brigadier conde de Priegue, situado en Linares con la division auxiliar, no pudo otra cosa que hacer pequeños reconocimientos y amagos hácia Grado y Peñafior, por las muchas fuerzas que los enemigos tenian en aquellos dos puntos, sostenidos ambos por fortificaciones hechas muy de antemano. Por mi parte, habiendo reunido el batallon de Maceda, la tropa disponible de la division cántabra mandada por el brigadier Porlier, y como unos 400 hombres que traxo consigo para esta expedicion el mariscal de campo Renovales, hice en el dia 20 un amago por el Fresno sobre Grado, fen cuyas entradas se batieron nuestras guerrillas con las francesas. Pero no excediendo toda nuestra fuerza de 1000 hombres; no permitiendo el terreno que la caballería obrase, y habiéndonos cargado los enemigos en número decididamente mayor, fué preciso retroceder á Cornellana, hasta donde nos siguieron; y hubieran acaso pasado aquel rio por algunos vados que ya presenta, si no se les hubiese hecho ver con alguna artillería llevada á propósito, que estábamos bien dispuestos á recibirlos en aquella línea. La pérdida en este dia ha sido muy corta por una y otra parte, y creo habrá sucedido lo mismo en los demas puntos; mas tan pronto reciba los avisos de oficio, daré á V. E. la noticia exácta que corresponde, expresando lo mas que pueda ser de importancia."

29 del mismo. "El brigadier D. Federico Castañon en oficio de 15 del corriente me da parte de que verificando en el dia 13 el plan de ataque que tenia dispuesto sobre la capital, se dirigió á las 3 de la mañana sobre ella con 800 hombres de los regimientos de Sierra y número 1.º, los quales divididos en quatro trozos, mandados por el comandante de partida franca D. Felipe Ramos Cienfuegos que voluntariamente lo solicitó; por el coronel D. Juan de Dios Bernardo de Qairós, por el capitan D. Francisco Cilleruelo y Camino, y por el mismo Castañon, debian entrar por diversos puntos, dirigiéndose á la casa alojamiento del general Bonnet, á las de varios partidarios de los enemigos y á sus cuarteles; pero habiéndose adelantado el primero de dichos trozos, fué atacado en el Cellero y punto de Fosanelli por fuerzas muy superiores, de las que no se tenia noticia; con lo cual, despues de un vivo fuego durante tres quartos de hora, se retiraron todos ordenadamente al punto de la Paranza, habiendo causado el mayor sobresalto y confusion entre los enemigos, los quales se asegura haber dexado 10 muertos frente á la casa del arcediano de Grado.

“En el mismo oficio me dice tambien, que al día siguiente los enemigos, intentando perseguirlo, adelantaron un destacamento de 300 hombres, otro igual de reserva, y las guarniciones de Colloto y Noreña; con cuyo motivo despues de haber contenido por algun tiempo á los franceses el destacamento de caballería compuesto de 30 plazas que mandaba el sargento Fonsbella, se rompió un fuego general y bastante vivo, que forzó á la primera columna enemiga á retirarse hasta la Grandota, en donde estaba la segunda, y hasta cuyo punto la persiguió, retirándose en seguida á la altura de S. Justo para reunirse y proteger una compañía de granaderos, y la partida franca de Fr. Palacios que habia dispuesto atacasen al mismo tiempo la Pola de Siero á las órdenes del teniente D. Francisco Berros.

“Finalmente me dice, que cooperando al mismo plan la partida franca de D. Diego del Barrio, entretuvo mientras tanto al destacamento enemigo de Mieres; y que reunidas todas sus fuerzas, se retiró tranquilamente desde la citada altura al punto de Labiana, habiendo causado á los enemigos la pérdida de 18 muertos, un número proporcional, aunque no cierto, de heridos, y un prisionero; y habiendo tenido por nuestra parte 3 muertos y 10 heridos levemente, además del citado Ramos Cienfuegos, que despues de herido quedó prisionero, y á quien recomienda particularmente, así como al teniente D. Juan Pover, á los subtenientes D. José de la Fuente, D. Francisco Zapico, D. Fernando S. Martin, D. Ricardo Canal, D. Francisco Riesgo; D. José Boldrini y D. Alonso Pabon; al citado Fonsbella, comandante de la caballería; al sargento de la misma D. José Sanjal, y á los de Siero y número 1.º Carrera y Zamalea”

Marcia 20 de enero. La división francesa de Baza que á mediados de diciembre ocupaba la línea de Oria, Albox y Huescar, se concentró á fines del mismo mes en Baza, donde habia hecho grandes acopios de provisiones, sacadas de los pueblos y distritos en que estaba su vanguardia. Tambien se llevaron á Guadix parte de la artillería que tenían en Baza.

Un destacamento de la guarnición francesa de Gergal hizo á fines del año una correría hácia Vera, y Cuevas, de donde se llevó 20 pares de labor, retrocediendo despues á Gergal. A principios de enero apenas quedaban en Baza, Zujar y Caniles 2500 hombres entre infantería y caballería: lo que se atribuía á un movimiento general de los franceses desde los reynos de Granada y de Jaen hácia el de Sevilla. Nuestras partidas ocupaban la boca de Oria, Chiribel y María. Pero el 12 se supo que el enemigo se habia reforzado de nuevo hasta el número de 3500 á 4000 hombres, y que se habia puesto en movimiento, amenazando á Huercalovera, Velezrubio y Orce. Las noticias recibidas posteriormente son de que el movimiento se ha reducido á diferentes correrías hechas por sus destacamentos sobre los pueblos de Huescar, Orce, Oria y Albox con el objeto de acopiar granos y forrage, para lo que embargan todas las caballerías.

ARTICULO DE OFICIO.

Partes del teniente general D. Gabriel de Mendizabal al Sr. jefe del estado mayor general.

1.º Excmo. Sr.: Con fecha de 28 del corriente di parte á V. E. de que los enemigos tenian bloqueada esta plaza; desde dicho dia hasta hoy 31 no ha habido mas novedad que haber adelantado sus trabajos de trinchera sin coleccionar artilleria.

En la madrugada de ayer se hizo una salida á las órdenes del coronel de voluntarios catalanes D. Juan Bassecourt, dirigido por el ingeniero D. Miguel Hagarte, para desalojarlos de una de las paralelas: esta operacion se hizo de noche con 300 hombres, los que se arrojaron al enemigo con el mayor denuedo, y habiéndose seles hecho á tiro de pistola una descarga, fueron rechazados, y sufrieron gran perdida en sus trabajadores. La paralela, contra la que se dirigió esta salida, es el trabajo más próximo á esta plaza, y ahora me dan parte, que han abierto una trinchera á 30 varas del camino cubierto, que procuraré desbaratar.

Arreglado á mis órdenes, nuestra caballeria y la portuguesa debian haber venido á esta plaza el dia 27: intentó hacerlo el 29, segun me escribe el general Burron, y por la oposicion de la enemiga, que encontró en el Cayá, no lo pudo verificar; pero ahora en el dia de hoy ó mañana que deben llegar nuestras divisiones de infanteria con los generales D. Carlos O'Donnell y D. Martin de La-carrera á Elbas, tengo avisado al mariscal de campo D. José Virués para que al dia siguiente vengán á esta plaza, con el fin de obligar al enemigo por medio de un ataque á levantar el sitio.

El teniente coronel D. Juan Soto, comandante de las guerrillas de caballeria, ha tenido repetidos ataques con el enemigo, en particular la tarde del 29, en que dicho comandante Soto y su tropa se distinguieron como siempre, y en especial el soldado Antonio Garcia.

El vecindario de esta ciudad se muestra muy animado, franqueando al mismo tiempo quantos auxilios puede para la tropa; todo lo que se servirá V. E. elevarlo á noticia de S. A. el Consejo de Regencia.

2.º El mismo con fecha 1.º del corriente en Badajoz, dice lo que sigue: "Excmo. Sr.: La plaza de Badajoz se halla sitiada desde el 26 del próximo pasado.

El enemigo ha adelantado sus trabajos con la mayor energia: hoy se han presentado dos baterias casi concluidas de á 6 cañones, la una en el cerro del Vieato, punto dominante de esta plaza, y cuyo objeto es batir la ala derecha de Pardaleras: la otra bateria está formada en el frente de esta misma obra, al poco mas ó menos, la que no siendo descubierta de ningun punto de ella, tiene el objeto de batir de revés la comunicacion de la Picuriña, cuya obra está enfilada perfectamente, y como no está flanqueada de ningun baluarte de la plaza, este

trabajo es el mayor conato del enemigo: además está sostenida esta batería por un gran retrincheramiento que defiende con tesón, como lo verá V. E. por la adjunta relación de la salida tan oportuna que verifiqué ayer á las 3 de la tarde.

Tengo dadas las órdenes para poner una batería de 16 cañones de grueso calibre en la Picurina, con el fin de no dexar adelantar los trabajos, haciéndoles un fuego infernal. A lo menos este concepto que es el mejor partido posible que debe tomarse contra un trabajo tan impune del enemigo."

3.º El mismo, con igual fecha en Badajoz, dice lo que sigue: "Excelentísimo Sr.: Viendo los impunes progresos del enemigo á cubierto de la dominación propia de Pardaleras, me aproveché de este mismo defecto que el enemigo tiene á su favor, para que se cambiase en el mio. A este fin dispuse una salida, que por lo bizarramente executada, y por los efectos que produjo en todo el campamento del enemigo, merece mi elogio y la atención de V. E.

Solo 600 hombres concurren á la operación, los que arrojándose sobre los trabajadores enemigos con una descarga cerrada, fueron estos puestos en fuga, dexando la trinchera cubierta de cadáveres. Al apoyo de otras tropas volvieron á hacer frente, y ganaren el parapeto con gran pérdida: en este momento fué herido gravemente de un balazo el coronel D. Juan Bassacourt, comandante de la salida. Los enemigos sostuvieron firmeza este punto, y no era menos en la que se les contenía, tanto por la fusilería como por 5 cañones á metralla, que se embotaban en la carne francesa. A este tiempo la caballería atacó al carro del Viento, en cuyo punto se mantenían tranquilos el comandante de ingenieros, 6 oficiales y bastantes trabajadores, los que todos fueron pasados á cuchillo. Los enemigos que vieron la formalidad del caso, pusieron todas las fuerzas en movimiento, y atacaron á la caballería, que no pudo menos de retirarse á la estacada de la plaza á la derecha de Pardaleras. La metralla, las granadas y balas de la plaza hicieron un gran estrago, de manera, que mas se puede decir que fueron sucesos de una acción campal, que no de una simple salida con 600 hombres.

La pérdida del enemigo habrá consistido por la parte mas corta en mas de 500 hombres, y la nuestra ha sido bastante aunque, no puede llegar á la cuarta parte, habiendo quedado herido mortalmente el capitán de tiradores de Sevilla D. Salvador Igarrita.

Espero de V. E. lo eleve á la consideración de S. A., como igualmente los premios que he concedido sobre el campo de batalla á nombre de S. M.

4.º El mismo, con fecha 4 del actual en Badajoz, dice lo siguiente: "Excmo. Sr.: La actividad de los trabajos del enemigo se redobla cada dia más y más. Informé á V. E. en el parte anterior del designio de los trabajos del enemigo, los que continúa dándoles mucha extensión; cinco baterías de á 6 cañones son las que tienen construidas.

Ayer se verificó la quarta salida que ha hecho esta guarnición en diez dias que cuenta de sirio.

Los enemigos fueron desalojados de sus parapetos, forzados por el valor de nuestras tropas; el brigadier D. José Imaz es el jefe que dirigió esta operación con el mayor acierto: la que hubiera salido con éxito completo, si la caballería se hubiese aprovechado de la dispersion de los enemigos.

La pérdida de estos ha sido de mas de 300 hombres, y la nuestra de 100 entre muertos y heridos.

Siguen bombardeando la plaza habiendo tirado toda la noche del 4 sin intermision."

5.^o El mismo, con fecha del 5 del actual en Yelves, dice lo siguiente: "Excmo. Sr. --- Con noticia de la próxima llegada de nuestras divisiones de Portugal me puse en marcha ayer á las 11 de la noche para esta plaza, en donde he tenido la satisfaccion de hallarme con estas tropas con todos sus generales, los que no puedo menos de decir han correspondido á mis deseos.

No pierdo un momento en marchar á la plaza de Badajoz, en obsequio de la que estoy determinado á hacer un esfuerzo; si con un éxito feliz, me resultará la mayor gloria; y si al contrario, tendré el consuelo de que todos los oficiales son testigos de esta operación tan militar y tan de absoluta necesidad el ejecutarla; lo que se servirá V. E. elevar á conocimiento de S. A."

Concluyen los donativos de la comandancia general de Panamá.

Partido de la villa de los Santos. Fr. Francisco Vidal, cura interino, 10. D. Isidro Conde, teniente cura, 15. D. Pedro Casa-mayor, sacristan mayor, 25. D. Gerardo de Casas, id. menor, 15. El presbítero D. Manuel Villaláz, 10. — *Jurisdiccion de Parita.* D. José Santos del Bosque, vicario juez eclesiastico, 20. Fr. Martin de la Santísima Trinidad, cura interino, 25. D. José Sixto Marquez, 5. D. José Magdaleno Velasco, 5. D. Juan de Arjona, 2. D. José Reyes, cura de Ocu, 10. D. José Dámaso Franco, cura de Santa Bárbara, 4. Fr. Baltasar Cabezudo, cura interino de Macaracas, 25. D. Francisco Mateo, cura de Pesé, 10. — *Partido de Natá.* D. Manuel Higinio Burbua, cura vicario, 50. D. Juan Gonzalez, teniente cura, 25. D. Vicente Solanilla, sacristan mayor, 4. D. Francisco Xavier Ruiz, presbítero, 10. D. Tomas Yanguéz, id., 4. D. José María Pinson, id., 25. D. José Antonio Masias, id., 4. Fr. Domingo Sampelayo, prior del convento de San Juan de Dios, 10. D. Antonio Cipriano Jaen, cura de Anton, 25. D. Manuel Palacios, cura interino de Ola, 8. D. Francisco Aranzivia, cura interino de San Carlos de Chirú, por sí y su sacristan, 7 y 4 rs. D. Marcos del Pino, cura del Calobre, 25. D. Eduardo Rivera, cura de Santa María, 6. D. Norberto Texada, presbítero, 4. D. Manuel Robles, id., 2. Varios vecinos de Perobelo, 7 y 7. Id. de la villa de los Santos 422 y 6 rs. El pueblo de Penonomé por mano del alcalde mayor de Natá D. José Victor de la Guardia, 66 ps. y 2 rs. El pueblo de Calobre, 63. El pueblo del Chirú, 22 y 3 y medio rs. El de Parita, 93. El de Ocu, 23.